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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: TEMEN DESVÍOS CON CIUDAD DE LA MUJER 
Los proyectos de las ciudades de las mujeres en el país se convirtieron en un elefante blanco porque no sólo se 
dejó inconcluso en Querétaro sino en otros estados y preocupa que sea un caso de desvío de recursos en el 
gobierno federal, denunció Elvia Ramírez León representante de Red Mujeres, Justicia y Paz. (DQ principal) 
 
N: PARADIGMÁTICO 
Ante la inminente llegada de ADO para integrarse al sistema de Qrobús, actores políticos y empresariales hablaron 
a Noticias sobre este hecho histórico en la presentación del servicio para 600 mil usuarios. (N principal) 
 
AM: HASTA 500 MDP PARA OBRA PÚBLICA EN 2019 
Del presupuesto total de mil 200 mdp que recibirá el municipio de Corregidora para el próximo ejercicio fiscal, se 
espera ejercer entre 400 y 500 mdp en obra pública.  (AM principal) 
 
CQ: CAMPEA OPACIDAD DE FUNCIONARIOS. 
Sólo 11 de los 25 nuevos diputados locales presentaron su declaración patrimonial, fiscal y de intereses; además, 
siete de los 18 alcaldes publicaron su 3 de 3, informó el Instituto Mexicano para la Competitividad A.C. IMCO; cabe 
señalar que el Congreso y las 18 alcaldías iniciaron funciones en septiembre. (CQ principal) 
 
PA: EL PAN YA APRENDIÓ: MEMO VEGA 
Con la asistencia de cerca de 2 mil militantes y simpatizantes, el Comité Directivo Municipal del Partido Acción 
Nacional en San Juan del Río, encabezado por su dirigente Pacheli Demeneghi Rivero, celebró exitosamente su 
posada, con la finalidad de convivir en familia y reflexionar acerca de los retos que tiene este instituto político para 
2019. (PA principal) 
 
EUQ: AIQ, CUARTA TERMINAL DE CARGA EN EL PAÍS: SEDESU 
Con 14 años de operación, el AIQ es la cuarta terminal de carga del país que más mercancías moviliza, además de 
ser un factor determinante para el desarrollo económico de la entidad por generar poco más de 5 mil empleos 
directos e indirectos. (EUQ principal) 
 
CQRO: LA GRANDEZA SE DEMUESTRA EN LA CANCHA 
América aprovechó todas las facilidades que le dio el rival y se instaló en la gran final del torneo Apertura 2018 de 
la Liga MX de fútbol, al vencer por goleada de 6-1 (7-2 global) a Pumas, en el duelo de vuelta de su serie semifinal 
disputado en el estadio Azteca. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBAN EN COMISIÓN PRESUPUESTO PARA QUERÉTARO 
Por Alan Contreras 
La Comisión de Planeación y Presupuesto de la LIX Legislatura local aprobó por unanimidad la Ley de Ingresos y 
Presupuesto de Egresos del Estado de Querétaro para el ejercicio fiscal 2019, el cual se compone de 37 mil 582 
millones 412 mil 747 pesos. Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la comisión, explicó que es un paquete 
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responsable y razonado en medio de la etapa atípica que se vive con relación a los recursos federales que se 
recibirán. (EFB) 
 
MODIFICARÍAN PAQUETE FISCAL EN QUERÉTARO SI HAY CAMBIOS EN LA FEDERACIÓN  
Si hay cambios en el presupuesto federal para Querétaro se deberán a hacer “sobre la marcha” los ajustes a lo 
aprobado este sábado, manifestó el diputado local del PRI, Hugo Cabrera Ruiz. (ADN) 
 
PAN PRIVILEGIA GASTO SOCIAL EN PRESUPUESTO 
El diputado Miguel Ángel Torres Olguín, coordinador del grupo legislativo del PAN en la LIX Legislatura de 
Querétaro, destacó que los legisladores privilegiaron el gasto social en la construcción y aprobación del 
presupuesto para el ejercicio fiscal 2019, al beneficiar los rubros de educación, seguridad, salud y movilidad. 
Torres Olguín expresó que este paquete económico fue aprobado con realidad de la entidad, “porque contempla 
todos los sectores y demandas de la sociedad, privilegiando el gasto social sobre el gasto administrativo”. (AM 1, 
EUQ 3) 
 
DESTINARÁN 559.98 MDP A JUBILACIONES Y PENSIONES  
Por Patricia López 
El gobierno del estado de Querétaro proyecta destinar 559 millones 989 mil 204 pesos al pago de jubilaciones y 
pensiones en 2019, frente a los 538 millones 442 mil 51 pesos que se aplicaron para este fin durante este año, 
informó el diputado local Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la 
LIX legislatura local. (DQ 1 y 16) 
 
DESCARTAN VIOLACIÓN A DERECHOS HUMANOS 
Por Patricia López 
El diputado local, Roberto Cabrera, descartó la posibilidad de que se pongan en riesgo los derechos humanos con 
los cambios que se prevén a nivel federal en el tema de la seguridad, porque existe un compromiso de revisar la 
actuación de todas las autoridades. (DQ 1 y 12) 
 
ADVIERTE KURI SESGO EN PROPUESTAS A MINISTRO DE LA SCJN POR RELACIÓN CON MORENA 
El Senador de la República, Mauricio Kuri González, señaló que la cercanía de dos de las personas propuestas en la 
terna para ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) con el partido Morena podría influir en que 
sus decisiones sean sesgadas. (ADN) 
 
LOS SUPERDELEGADOS TIENDEN A CENTRALISMO 
Por Francisco Pérez 
La senadora Guadalupe Murguía consideró que la figura de los superdelegados tiende a un centralismo excesivo 
del presidente de la República, AMLO, en las entidades federativas. Agregó que, a partir de los superdelegados, el 
presidente planea mantener un control de todos los programas federales y de los recursos. (AM 2) 
 
“MI LLEGADA AL SENADO NO FUE POR CASUALIDAD” 
Por Víctor Polenciano 
La batalla para lograr la transformación que México requiere no será fácil, por lo que se deben tender los canales 
de comunicación y tolerancia adecuados para escuchar las diferentes expresiones en beneficio de la nación, 
consideró el senador de MORENA, Juan José Jiménez Yáñez. (EUQ 1 y 4) 
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PAN Y MORENA DICEN SÍ A SEGURIDAD SOCIAL PARA TRABAJADORAS DOMÉSTICAS 
Por Patricia López 
Diputados locales del PAN y de Morena respaldaron la decisión de la Suprema Corte de Justicia en favor de la 
seguridad social de las trabajadoras domésticas. (DQ 11, EUQ 10) 
 
INDISPENSABLE LEY ESTATAL QUE GARANTICE ESPACIOS 100 POR CIENTO LIBRES DE HUMO 
Por Esmeralda Trueba  
La activista Gisela Sánchez Díaz, representante de Salud y Género A.C. denunció que en Querétaro hay ambigüedad 
por parte del poder legislativo y los reglamentos municipales respecto a la Ley General para el Control del Tabaco 
y Espacios Libres de Humo, pues precisó que desde hace cuatro legislaturas se está trabajando en una Ley Estatal, 
sin embargo, solo se muestra opacidad por parte de las autoridades locales. (CQRO 3) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

QUE CABILDEARÁ PANCHO A FAVOR DE CELIA MAYA 
El Gobernador Francisco Domínguez Servién reveló que cabildeará a favor de la magistrada del TSJ, Celia Maya 
García, para que se convierta en ministra de la SCJN. Esto luego de que se encuentra en la terna que envió el 
presidente de México, AMLO, al Senado de la República para que elija a quien ocupe la vacante que dejó José 
Ramón Cossío Díaz el pasado 30 de noviembre al concluir su periodo en la SCJN. (PA 5) 
 
INCREMENTO EN CONTRATOS COLECTIVOS DE 7.5% EN PROMEDIO 
Por Mónica Gordillo 
El secretario del Trabajo en el estado, José Luis Aguilera Rico, informó que se han firmado 303 contratos colectivos 
de trabajo, que benefician a 78 mil trabajadores. Refirió que en 2017, la meta fue que se firmaran 250 contratos 
colectivos, y la meta que se fijaron para este año fue de 300 contratos. Esta era la meta a la que queríamos llegar al 
30 de diciembre, pero ya la rebasamos. Estamos nosotros en las vísperas de recibir más convenios. Son 
emplazamientos que también hemos adelantado”, dijo. (CQRO 5) 
 
REQUISITOS PARA LA BECAS 
Durante su campaña presidencial, AMLO, anunció que apoyará a los jóvenes mexicanos con becas para estudiar o 
trabajar. El 26 de noviembre se decidió mediante consulta si otorgará este beneficio. (AM 1) 

 
MUNICIPIOS 

 
ESTÁ CONCLUIDO EL DISEÑO ESTRATÉGICO DEL PLAN DE SEGURIDAD: FERRUSCA 
De acuerdo con Juan Luis Ferrusca Ortiz, titular de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro, el 
diseño estratégico del Plan de Seguridad de esta demarcación ya está concluido, pero es necesaria su aprobación 
por parte del Ayuntamiento. “Nosotros estimamos que en este mes de diciembre ya quede aprobado por el 
ayuntamiento y pronto se los daremos a conocer (…). Traemos una visión de crecimiento en tecnologías, un plan 
estratégico integral de prevención del delito y ya lo daremos a conocer una vez aprobado...”, expresó. (CQRO 1 Y 2, 
EUQ 12) 
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NAVIDAD EN LA ALAMEDA  
El alcalde de la capital, Luis Nava, celebró la iluminación del Nacimiento Monumental que fue instalado en la 
Alameda Hidalgo, y el arranque de las pastorelas. (DQ 1 y 7, EUQ 1 y 13) 
 
EVIDENCIA ESFE MANEJO IRREGULAR DE MÁS DE 120 MDP EN LA ADMINISTRACIÓN DE MAV 
Por Malena Hernández 
Así nada más, sin justificación alguna o motivo aparente, la administración del municipio de Querétaro –
encabezada por el entonces alcalde Marcos Aguilar Vega- transfirió ¡más de 120 mdp! a una empresa, la cual 
simplemente los devolvió 14 días después. Lo anterior fue detectado por la ESFE de Querétaro al revisar las 
cuentas públicas del Municipio de Querétaro correspondientes al periodo comprendido del 01 de enero al 31 de 
diciembre de 2017. (CQRO 1,8 y 9) 
 
A PARTIR DE ENERO SERÁN MÁS ÁGILES TRÁMITES DE PC 
Por Verónica Ruiz  
Cerca de 28 mil vistos buenos emitió la Dirección de Protección Civil del Municipio de Querétaro este año, informó 
el titular Carlos Rodríguez, quien anunció que a partir del 2 de enero, las condiciones para la emisión de este 
trámite serán más accesibles. (DQ 13) 
 
QUERETANOS SACAN LA BICI EN PRO DEL MEDIO AMBIENTE  
En pro de la movilidad sustentable, este domingo, queretanos realizaron una rodada de concientización para 
generar reflexión social por el cambio climático. Al respecto, Agustín Osornio Soto, presidente de la asociación civil 
Saca la Bici, indicó que es urgente que los ciudadanos reconozcan los daños ambientales que se ocasiona con el uso 
de los diferentes modos de transporte. (CQRO 1 y 4, DQ 12) 
 
ENTREGARÁN ESCRITURAS EN 5 ASENTAMIENTOS IRREGULARES 
Por Verónica Ruiz 
En los primero tres meses de la administración, el municipio de Querétaro entregará escrituras en cinco 
asentamientos irregulares a través del programa “Regularizando tu colonia, informó el director de Regularización 
Territorial Fernando Rodríguez. (DQ 14) 
 
AHORRAN 17 MILLONES DE PESOS CON AUSTERIDAD EN QUERÉTARO 
Por Verónica Ruiz 
Como parte de las medidas de austeridad que implementa el municipio de Querétaro, en los primeros tres meses 
de administración se lograron ahorros por cerca de 17 millones de pesos, informó la secretaria de Administración, 
Atziri Alejandra Pulido Briseño. (DQ 1 y 4) 
 
SIN SOLICITUD DE EXTRABAJADORES PARA INGRESAR A BARRIDO 
Por Mónica Gordillo 
El secretario de Servicios Públicos Municipales de Querétaro, Enrique Correa Sada, aseguró que, hasta el momento, 
ninguno de los extrabajadores de limpia que no fueron contratados por la empresa Red Recolector, ganadora de la 
concesión de los servicios públicos municipales de recolección y traslado de residuos en 2016, ha solicitado 
ingresar a barrido manual. “El objetivo no es la recontratación. Se abría la posibilidad de que, si alguien despedido 
buscaba reingresar, este era el mecanismo para poderlo hacer…”, dijo. (CQRO 5) 
 



 
LUNES 10 DE DICIEMBRE DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 5 
 

SE HAN REGISTRADO MÁS DE 5 MIL DEFUNCIONES EN LA CAPITAL 
Por Mónica Gordillo 
Del primero de enero al 6 de diciembre, el número de defunciones registradas en la capital del estado ha superado 
la cifra contabilizada durante los 12 meses del 2017. El secretario de gobierno del municipio de Querétaro, 
Apolinar Casillas Gutiérrez, informó que del primero de enero al seis de diciembre se han registrado 5 mil 602 
defunciones (2 mil 908 hombres y 2 mil 694 mujeres). Indicó que en 2017, se registraron 2 mil 905 defunciones. 
(CQRO 6) 
 
CON 350 MDP INSTALARÁN 10 MIL LÁMPARAS EN LA CAPITAL 
Por Montserrat Márquez 
Alrededor de 350 mdp son necesarios para instalar 10 mil lámparas de alumbrado público que hacen falta en 
diversos puntos de la capital queretana, informó Enrique Correa Sada, secretario de Servicios Públicos 
Municipales. “Tenemos detectados más de 10 mil puntos oscuros en la ciudad en los que estamos trabajando para 
tener el recurso y el próximo año poderlos atender”, reiteró. (EUQ 1 y 11) 
 
SANCIONARÁN PUBLICIDAD EN MOBILIARIO URBANO 
Por Montserrat García 
José Luis Cornejo Olivares, secretario de Servicios Públicos Municipales, informó que se buscará que se apliquen 
sanciones a quienes insistan en colocar anuncios en el mobiliario urbano del municipio, pues el objetivo es que la 
ciudad luzca limpia. (ESSJR 2) 
 
SUTSMSJR DENUNCIA DESPIDOS INJUSTIFICADOS  
Por Rosalía Nieves 
El secretario general del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de San Juan del Río 
(SUTSMSJR), Gregorio López González, dio a conocer que de forma injustificada fueron despedidos varios 
trabajadores, por ello se buscó recurrir ante las instancias competentes para solicitar su reinstalación laboral. 
(ESSJR 2) 
 
ENCABEZA ENRIQUE VEGA JORNADA COMUNITARIA EN HACIENDA LA CRUZ 
Al encabezar la tercera jornada comunitaria en el Fraccionamiento Hacienda La Cruz, el presidente municipal de El 
Marqués, Enrique Vega Carriles, afirmó que se consolida la alianza entre los ciudadanos y el gobierno para mejorar 
la calidad de vida en aquellas colonias o fraccionamientos que no han sido entregados al municipio y carecen de 
servicios. (PA 5) 
 
COLÓN IMPULSARÁ CONSTRUCCIÓN DE HOSPITAL PARA EL PRÓXIMO AÑO 
Por Zulema López 
Construir el Hospital de Colón se encuentra entre los proyectos del ayuntamiento obra que se buscaría iniciar el 
próximo año, indicó el alcalde, Alejandro Ochoa. (DQ 12) 
 
VERÓNICA VALVERDE, EMPRESARIA DEL AÑO 2018 
Por Nicte-Ha Rico 
Distinguida velada con socios del Club de Industriales se dio a conocer que Verónica Valverde Montero, agente 
aduanal obtuvo el reconocimiento Empresarial del año 2018 por su trabajo, dedicación, entereza y 
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profesionalismo en su empresa y para beneficio de la sociedad queretana. (En foto aparece Marco Del Prete, 
SEDESU, y Paulina Aguado, SECULT). (DQ 1 y 7C) 
 
AVALAN ABOGADOS A ZALDÍVAR Y MAYA 
Por Fernando Venegas 
Como un orgullo para la comunidad jurídica y la sociedad de Querétaro consideró Ricardo Cárdenas Gracia, líder 
nacional de los abogados, la nominación de Celia Maya en la terna para ministro de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación y de Arturo Zaldívar a presidente de esta. Entrevistado por PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, 
el dirigente de la Confederación de Colegios y Asociaciones de Abogados de México (CONCAAM) sobre la 
participación de los dos juristas, manifestó que ambos ponen en alto la capacidad de nuestros profesionales del 
derecho. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / ¡AL PIE DEL CAÑÓN! / 
Palmas de Oro. El Círculo Nacional de Periodistas entregó, en su 63 evento anual, la presea a lo más destacado de 
los medios culturales, políticos, sociales y artísticos de México. Entre los galardonados distinguieron al director de 
PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, Sergio Arturo Venegas Alarcón, por su trayectoria en la prensa y 
defensa de la libertad de expresión. Igualmente fue reconocida la rectora del Claustro Doctoral Honoris Causa, 
Diana Martha Calleja. ¡Enhorabuena! (PA 1) 
 
TEMEN DESVÍOS CON CIUDAD DE LA MUJER EN QUERÉTARO 
Por Patricia López  
Los proyectos de las ciudades de las mujeres en el país se convirtieron en un elefante blanco porque no sólo se 
dejó inconcluso en Querétaro sino en otros estados y preocupa que sea un caso de desvío de recursos en el 
gobierno federal, denunció Elvia Ramírez León representante de Red Mujeres, Justicia y Paz. (DQ 11) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
SUBE 6.5% EL COSTO DE VIVIENDAS EN 2018 
Por Jorge Cano 
El precio de la vivienda queretana cerrará el 2018 con un incremento promedio del 6.5%, aseguró Ricardo Torres 
Juárez, presidente de la Canadevi en Querétaro. Durante este año el precio de la vivienda aumentó por razones 
ajenas al mercado como la guerra comercial con Estados Unidos, los aranceles en acero y aluminio, la 
incertidumbre por las elecciones federales, además de causas comunes como el encarecimiento de productos del 
petróleo y el incremento de las tasas de interés, explicó. (EUQ 1 y 6) 
 
LA UTC ESPERA 22 MILLONES DE PESOS DE PRESUPUESTO PARA 2019 
Por Gonzalo Flores  
Sería muy lamentable y un retroceso muy complicado en general en el país y para Querétaro, si el Gobierno 
Federal aplica una reducción en materia de educación, consideró el rector de la UTC, Arturo Vallejo Casanova, 
quien añadió que para el próximo año esperan un presupuesto de 22 mdp. (AM 4) 
 
SE INAUGURA EN LA UAQ CAMPUS AEROPUERTO SANITARIO SUSTENTABLE “AEROHUERTO” 
Como parte de su tarea académica, alumnos de la Licenciatura en Desarrollo Humano para la Sustentabilidad, de la 
Facultad de Filosofía de la UAQ desarrollaron la bioconstrucción del Sanitario Sustentable “Aerohuerto”, en las 
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instalaciones de esta unidad académica, Campus Aeropuerto. Dicho proyecto no utiliza agua por medio de tuberías, 
sino que degrada la materia fecal por medio de la compostación, pues las heces se almacenan en un recipiente en 
donde se le agrega aserrín, tierra, ceniza, un poco de hojas secas y, en aproximadamente un año, todo esto se 
transforma en tierra abonada, que puede ser utilizada para la recuperación de los suelos. (LDH, ADN, AM, DQ 8) 
 
ALUMNOS DE BELLAS ARTES RESCATAN VESTIGIOS DE PINTURA MURAL DEL TEMPLO DE SAN JOSÉ DE 
GRACIA 
Estudiantes de la Licenciatura de Restauración de Bienes Muebles de la Facultad de Bellas Artes de la UAQ, llevan a 
cabo una exploración que ha permitido encontrar pintura mural en el interior del Templo de San José de Gracia, 
ubicado en la calle Francisco I. Madero, en el Centro Histórico, en el cual se han localizado vestigios de diferentes 
períodos históricos, predominando decoración con características Art Nouveau que permiten ubicarlos en el 
Porfiriato. (LDH, ADN, AM, DQ 8) 
 
ENCABEZA IMSS QUEJAS POR VIOLACIONES A DERECHOS HUMANOS 
Entre enero y octubre de este año, fueron presentadas 80 quejas en el estado de Querétaro contra diferentes 
autoridades del orden federal por hechos presuntamente violatorios de los derechos humanos; según cifras del 
Sistema Nacional de Alerta elaborado por la CNDH. De acuerdo con las estadísticas difundidas por el organismo 
nacional, el IMSS es la instancia que concentra el mayor número de quejas, con un total de 41; esta situación, 
aunque con niveles más altos, se repite a nivel nacional, ámbito donde se contabilizan un total de 2 mil 177 quejas. 
(CQRO 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA 
GILBERTO ARRANCA COMO SUPERDELEGADO. Nos dicen que a partir de hoy el “superdelegado”, Gilberto 
Herrera Ruiz, comenzará de manera oficial los trabajos como Coordinador Estatal de los Programas de Desarrollo 
en Querétaro. Nos comentan que la oficina de la Secretaría del Bienestar será instalada en lo que antes eran las 
oficinas de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), ubicadas en Centro Sur. SER QUERETANO, MÁS ALLÁ DE 
COLORES Y PARTIDOS. Nos cuentan que ser queretano es más fuerte que los colores o ideologías políticas, ya que, 
tras el anuncio de la terna para elegir al nuevo ministro de la SCJN, algunos actores políticos mostraron su respaldo 
a la magistrada Celia Maya García. Además de los diputados de Morena, el gobernador del estado, Francisco 
Domínguez, y el priista Manuel Pozo destacaron la trayectoria de Maya García y la definieron como la más apta de 
los candidatos para ocupar un espacio en la SCJN. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
QROBÚS ALISTA (OTRO) CAMBIO. Será esta semana cuando el Gobierno del Estado, según adelantó el pasado 
viernes el gobernador, haga la presentación de una transformación importante del sistema de transporte público 
Qrobús. Los rumores indican que entraría una nueva empresa especializada al quite, para ordenar y mejorar el 
sistema, la cual podría ser la empresa ADO, quienes han incursionado en los sistemas urbanos de transporte. 
También, adelantó que será en febrero de 2019, cuando se lance la licitación para el quinto eje estructurante, el 
cual correrá sobre la importante y muy circulada avenida Zaragoza. ANÁLISIS A FONDO. La Ley de 
Remuneraciones para el estado será analizada durante esta semana dentro de la Comisión del Trabajo y se 
terminará de ajustar la iniciativa de ley que no permitiría que ningún funcionario estatal gane más que el 
gobernador. Aunque a nivel federal, esta iniciativa fue congelada por orden de la Suprema Corte de Justicia de la 
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Nación, los legisladores de Morena confían en que se aplique a los funcionarios de nuevo ingreso en las estructuras 
gubernamentales y no que se aplique de forma retroactiva a la planilla que está en funciones, pues sería una 
medida inconstitucional. Néstor Domínguez Luna, diputado de Morena en Querétaro, aseguró que la 
transformación será de forma gradual y no como le gustaría a Andrés Manuel López Obrador, presidente de la 
República. ACLARACIÓN. La Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal de El Marqués aclaró que el 
activista Geovanni Barrios Moreno, presidente de la organización Justicia Tamaulipas A.C. fue retirado del 
Palenque de la Feria de Querétaro durante la segunda presentación del cantante Alejandro Fernández, “derivado 
de su actuar durante el evento”. La aclaración giró en torno a las versiones que circularon donde se indicaba una 
supuesta privación de la libertad del activista tamaulipeco, de quien hasta el momento todavía se desconoce su 
paradero y no ha sido emitida información al respecto. (AM 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¡Por unanimidad! los diputados de la LIX Legislatura de Querétaro aprobaron este sábado el paquete económico 
para el ejercicio fiscal 2019. El presupuesto de egresos ascenderá a 37 mil 582 millones 412 mil 747 pesos. A 
educación serán destinados 12 mil 168 mdp, 4 mil 32 mdp a salud y 2 mil 132 mdp a seguridad y gobierno. 
Asimismo, los legisladores aprobaron transferencias a los municipios del estado por un monto de 5 mil 540 
millones 522 mil 774 pesos. Al ámbito de obras y acciones irán 7 mil 285 millones de pesos. Las transferencias a 
las entidades paraestatales del sector educativo serán de 11 mil 710 millones 355 mil 495 pesos y las de las 
entidades paraestatales del sector salud 3 mil 997 millones 230 mil 967 pesos. El Poder Legislativo del estado 
tendrá un presupuesto de 315 millones 453 mil 127 de pesos; en tanto, al Poder Judicial le fueron aprobados 853 
millones 565 mil 482 pesos. Los organismos autónomos y tribunales administrativos tendrán recursos por mil 207 
millones 126 mil 007 pesos. El diputado presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto, el panista Luis 
Gerardo Ángeles Herrera, aseguró que “El presupuesto fue un ejercicio consensuado con los coordinadores de las 
diferentes fracciones y grupos legislativos, donde todos fueron escuchados y se tomaron en cuenta sus 
observaciones”. En su cuenta de Facebook, la rectora de la UAQ Teresa García Gasca escribió: “Aprobado por 
unanimidad en el Pleno de la 59 Legislatura. Sin duda deja mucho que desear. Nuestro compromiso es con la UAQ y 
la meta es lograr el presupuesto suficiente y oportuno. Por ello, seguiremos trabajando para lograr el proyecto que 
de viabilidad financiera a la UAQ a través del ‘peso a peso’. Es lo justo. Nadie lo duda, pero no hay voluntad 
política... todavía”. Que policías de El Marqués detuvieron a un sujeto por presuntamente haber privado de la 
libertad una joven de 18 años, la cual fue rescatada sobre el libramiento a San Luis Potosí, a la altura del 
fraccionamiento Los Héroes. (CQRO 1 y 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
EVO MORALES Y QUERÉTARO. En su visita a México el presidente de Bolivia, EVO MORALES, recordó con cariño 
a Querétaro, según nos comentó el líder estatal de Morena, CARLOS PEÑAFIEL, que dialogó con él en San Lázaro. 
Por cierto, dicen que DON EVO tuvo una novia en Hércules con la que hasta tenía planes de matrimonio. Claro, 
antes de entrar a la política bolivariana, camarada. Agua para Evo del pozo nuevo. (PA 1) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
¿Se han dado cuenta que a casi tres meses de gobierno del presidente municipal de Querétaro Luis Nava se sigue 
hablando y escribiendo sobre Marcos Aguilar Vega? pero, ¿Qué es lo que le hace tan atractivo a la prensa? Algunos 
pensarán que pagos de favores, otros que son plumas pagadas. Sin embargo, yo creo que el otrora “Tlatoani del 



 
LUNES 10 DE DICIEMBRE DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 9 
 

Cimatario” tiene bien calculada su estrategia política y se sabe un actor importante en Querétaro cuya mayor 
fortaleza está en que le quieren o le odian -no tiene medias tintas- y su atrevimiento es tal que marca agenda desde 
la alejada posición de diputado federal (pasando por encima de personajes con mayor posición y cartera). Puede 
sonar prematuro, pero Aguilar Vega ya está en la carrera para suceder a Pancho Domínguez quien -aunque usted 
no lo crea- es su enemigo a vencer. “Tiempo al tiempo”. -De basura y cosas peores. Mucho se ha hablado sobre la 
concesión de basura del municipio de Querétaro, situación que ayudó a que nadie ninguno volteara a ver al 
municipio conurbado de Corregidora donde también dicho servicio está concesionado por cierto a un hermano de 
un alto funcionario estatal a un costo ¡400% mayor que el del municipio de Querétaro! pues mientras el costo de 
disposición en el municipio capitalino es de $694.00 pesos en el “deportivo” Corregidora se pagan $2,987.00 pesos 
por tonelada. Quien diría… -Se acabó el catalizador. Ya poco queda por escribir sobre el “Aguilarato” ,lo cual debe 
preocupar a más de alguno pues Marcos fue por tres años el costal de todos y cada uno de los desatinos , sainetes y 
polémicas de la política queretana; hoy difícilmente podrán echarle culpas de polémicas decisiones consensuadas 
u ordenadas desde las oficinas de 5 de Mayo pues como dirían los clásicos se “repartirán las balas” y, sin lugar a 
duda el segundo trienio del gobernador Domínguez y los mandatos de los municipios de la zona conurbada serán 
complicados en el tema de opinión pública. El “péguele al negro” es cosa del pasado. (PA) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
SÍ LLEGARÁ ADO; QROBÚS “A LA FREGADA”. ¡Ah, las hemerotecas!: Sabino. Zaldívar a presidir la Suprema Corte. 
Maya sería nuestra primera ministra. Hoy se presenta el senador Jiménez. Congreso negó peso a peso a la UAQ. 
Confirmado. El pasado 11 de octubre Juan Antonio del Agua adelantó aquí en la Fuente de El Marqués, de PLAZA 
DE ARMAS: “ADO a la expectativa. Que la empresa transportista ADO está analizando desde hace un año la 
operación del sistema metropolitano de Qrobús, recordaron anoche fuentes regularmente bien informadas luego 
de que los actuales concesionarios decidieran poner “de patas” a la ciudad y su zona conurbada, en demanda de un 
fuerte incremento en las tarifas. Puede ser la carta bajo la manga”. Y sí, este domingo el gobierno de Querétaro 
confirmó, a través de Noticias, que “La empresa ADO será la responsable del transporte público en la zona 
metropolitana de Querétaro, ante el pésimo servicio que se ha tenido históricamente se tomó la determinación de 
abrirle la puerta para que sean ellos quienes atiendan la demanda de más de 600 mil usuarios diariamente, previo 
a adecuarse al sistema de ejes estructurantes y troncales del gobierno estatal”. La nota señala que la firma ADO 
suplirá “a la empresa Móvil Qrobús, a fin de dar un servicio profesional y adecuada y acabar de una vez por todas 
con las salvajadas que se viven día con día en la vía pública por algunos choferes”. De acuerdo con ello el 
gobernador Francisco Domínguez Servién anunciaría el proyecto esta semana o antes de que termine  al año. O sea 
que Movil Qrobús se irá muy lejos y a la fregada de aquí, como dice Alex Lora en su canción de la Terminal ADO, 
esa que interpretó con el ahora alcalde Luis Bernardo Nava al arranque del fallido sistema que sustituyó a la Red Q 
de José Cazada y Jorge López. El del transporte ha sido, efectivamente el talón de Aquiles de los últimos gobiernos 
y hasta instrumento político, aplicado por el PAN en la elección estatal para poner “de patas” al gobierno en turno. 
Tanto que este año se la quisieron aplicar a Pancho para subir las tarifas, con las consecuencias que anticipamos el 
11 de octubre, tras el último paro. Tres años años antes, el 27 de octubre de 2015, recién iniciada la actual 
administración, Juan Barrios y Francisco Zubieta protagonizaron una trifulca en el restaurante 1810 por el control 
del transporte metropolitano, cuando el primero daba una conferencia de prensa para anunciar, jejeje, su 
modernización. En el incidente gritaba como poseída la esposa del entonces líder transportista, Elsa Méndez, hoy 
diputada local de Acción Nacional y presidenta de la Comisión de la Familia. Pasó año y medio del nuevo gobierno 
y el sistema seguía igual o peor, hasta que el 23 de mayo de 2017 se anunció  la creación de Qrobús, encabezada 
por Zubieta, enemigo de Juan Barrios. Luego vino la compra de los camiones chinos, los carriles confinados de 
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Constituyentes, las estaciones tipo Dubai de Marcos Aguilar y todo eso que, con llegada de ADO, se irá muy lejos y a 
la fregada. Otro experimento. A medio sexenio. Así de fácil. Así de difícil. -LA CARAMBADA- Aclaración. La 
diputada Abigail Arredondo informó y probó a PDA haber invitado a la delegada del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia, Rosa Estela Reyes, a la instalación de los foros para revisar el Código Urbano de 
Querétaro. La funcionaria no estuvo pero envió representante. Servida. -DESDE LA BANCA- Palmas de Oro. Muy 
honrados los armeros con el reconocimiento del Círculo Nacional de Periodistas a nuestro director general Sergio 
Arturo Venegas Alarcón, por su defensa a la libertad de expresión, el pasado jueves. El premio a la excelencia 
profesional se entrega desde hace más de 60 años a lo más destacado en la vida política, social, empresarial y 
artística del país. Enhorabuena. -OÍDO EN EL 1810- La carta. En 2014 estuvo a punto de ser el tercer queretano 
en presidir la Suprema Corte de Justicia de la Nación en toda la historia y otra vez está en la final, con el apoyo de 
AMLO: Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, abogado por la Libre y doctor por la UNAM. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- 
Propuesta. Celia Maya, ex candidata a gobernadora y senadora también es noticia. La magistrada está en la terna 
de López Obrador para ocupar el cargo de ministro de la Corte que deja vacante José Ramón Cosío. Va contra 
Loretta Ortiz (la que anunció que el Papa vendría a los foros) y Juan Luis González Alcántara Carrancá, apoyado 
por el ex presidente Genaro Góngora Pimentel. Si se le alinean los astros sería la primera queretana en el olimpo 
judicial de México. Tiene boleto. -¡AAAPUNTEN!- Debut. El ex priista Juan José Jiménez Yáñez, ahora flamante 
senador por Morena, dará su primera conferencia este lunes 10, a las 10, en el 1810. Apenas la semana pasada 
heredó el escaño del hoy súper delegado Gilberto Herrera Ruiz. Estará acompañado del presidente de su partido, 
Carlos Peñafiel Soto y del coordinador de los diputados locales Mauricio Ruiz Oláes. Bienvenido. -¡FUEGO!- 
Diputados. Desatendieron los miembros de la LIX Legislatura la propuesta del peso a peso de la Universidad 
Autónoma de Querétaro y aprobaron un incremento del 10 por ciento en su presupuesto, como se ordenó desde 
Palacio de Gobierno. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
MEDIO SIGLO  
*Maya ¿a la Corte? *El senador incómodo. *UAQ, presupuesto. Tres veces tomó candidaturas “de sacrificio” Celia 
Maya García a nombre de Andrés Manuel López Obrador, pidiendo licencia a sus funciones en el Tribunal Superior 
de Justicia para aspirar al Senado en dos ocasiones y a la gubernatura. Recordemos que, cuando por fin en este 
2018 se llegó a una elección donde se anticipaba un triunfo claro de Morena y la posibilidad real de alcanzar la 
senaduría, doña Celia fue desplazada para darle la candidatura número uno de la fórmula a Gilberto Herrera Ruiz, 
quien perdiendo de todas formas llegó a la Cámara alta gracias a la primera minoría. Disciplinada y comprometida 
con su partido, Celia Maya García aguantó incluso los desplantes de su compañero el exrector de la UAQ durante la 
campaña casi invisible que ambos llevaron muy a la sombra de la enorme ola electoral creada por el “efecto 
AMLO”. Y aguantó muchas cosas más, como por ejemplo que no se le tomara en cuenta para ocupar ella y no 
Gilberto Herrera la mentada “súper delegación” federal o que, sin pasado alguno en Morena, el expriista Juan José 
Jiménez llegara siendo suplente a la posición en el Senado que tanto buscó. La de Celia Maya es en efecto una 
historia política de sacrificios escrita a la par, sin relación alguna con su labor en el Poder Judicial. Por eso la 
postulación de la magistrada queretana a la Suprema Corte de Justicia de la Nación por parte de un AMLO que le 
quiere compensar por sus sacrificios, parece más un acto de justicia partidaria o política que uno de mérito 
judicial, como debe corresponder a ese cargo, pese a la dilatada carrera de doña Celia. Mala señal que los futuros 
ministros de la Corte se ganen la postulación dentro de un partido político y no en los pasillos de las instituciones 
judiciales, porque su labor de impartir justicia estará siempre condicionada por la política. INVITADO 
INESPERADO. Apunten desde ahora como suspirante a la gubernatura en 2021 a Juan José Jiménez. El expriista 
apenas rindió protesta esta semana en la Cámara Alta como suplente de Gilberto Herrera y de inmediato expresó 
su proyecto de competirle al exrector y actual “súper delegado” federal. Para la vida interna del partido Morena 
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aquella famosa frase del “amor y paz” de su líder es sólo un slogan. MARCOS EN LA MIRA. La percepción ciudadana 
es la prueba número uno para los gobernantes y así lo comprobó con Marcos Aguilar Vega. El exalcalde encabezó 
una gestión marcada por obras polémicas que no pasaron las auditorías de la Entidad Superior de Fiscalización del 
Estado de Querétaro (ESFE) a la cuenta pública del Municipio de Querétaro del 2017, al destacar en éstas 
reiterados señalamientos a la Secretaría de Obras Públicas Municipal por proyectos con deficiente planeación y 
uso presupuestal. LLEGA LA HORA. Recordando la guerra de acusaciones entre Marcos Aguilar y su interino 
Enrique Correa, actual secretario de Servicios Públicos, sobre contra quién son las 374 observaciones hechas a la 
pasada administración municipal, a más tardar este 13 de diciembre deben informar cuántas fueron subsanadas. 
Serán los actuales titulares de las dependencias, a algunos de los cuales se les ve más en el palenque de la Feria que 
en sus oficinas, quienes deberán determinar si las respuestas a las observaciones fueron satisfactorias. DÍA DEL 
TRABAJADOR DE LIMPIA. Por instrucción del alcalde Luis Nava, la Secretaría de Servicios Públicos Municipales 
propondrá al Ayuntamiento de Querétaro nombrar una fecha para conmemorar localmente el Día de los 
Trabajadores de los Servicios Públicos Municipales. Bien. UAQ, AÑO DIFÍCIL. No será un buen año para la UAQ, 
cuando se esperaba todo lo contrario dado que un exrector tendrá en sus manos los programas federales, luego de 
que la legislatura estatal rechazó la propuesta de peso a peso y aprobó en comisiones un aumento a su 
presupuesto del 10 % para el próximo año. Si bien esto implica 61.3 millones de pesos más, la institución todavía 
tiene incertidumbre de lo que pasará con sus recursos, pues de acuerdo con su análisis requieren más de tres mil 
200 millones de pesos para trabajar sin déficit, esto sumando los subsidios estatal y federal e ingresos propios. El 
proyecto de presupuesto de egresos del estado contempla 674 millones de pesos para la UAQ, mientras que en el 
plano federal (de no haber recortes) se prevén mil 424 millones de pesos, así como un estimado de 360 millones 
de pesos de ingresos propios, lo que sumaría dos mil 458 millones de pesos. La cifra final está muy por debajo del 
proyecto presentado por la universidad. Habrá que ver qué otros fondos concursables se le podrán incluir a este 
presupuesto, porque si no, la estabilidad económica de la institución se pondría en riesgo una vez más y caería en 
esa tan sonada quiebra técnica planteada para 2021. A LA BASURA. La nueva lideresa del Sindicato de 
Trabajadores y Empleados de la Universidad Autónoma de Querétaro (STEUAQ), Margarita Chaparro, que desde su 
llegada muestra mucho interés por sus agremiados, a quienes llama personalmente para saber si se les ofrece algo, 
ya también quitó del camino a la exlideresa Laura Leyva Saavedra. A pesar de que Leyva ganó un laudo para ser 
reinstalada en el puesto que ocupaba como secretaria al interior de la UAQ cuando fue despedida por el entonces 
rector Gilberto Herrera, las autoridades universitarias no la querían cerca por los dos millones de pesos que nunca 
comprobó. Entonces los de rectoría negociaron con la nueva secretaria general, a quien le ofrecieron facilitarle 
todos los apoyos que requieren los sindicalizados siempre y  cuando Laura Leyva no apareciera por ningún lado. Y 
así ha sido. Aunque esté congelada por Chaparro, no tenga cargo en la dirigencia ni nada que la respalde, la ex 
lideresa Leyva todavía mueve un piecito y anda promoviendo demandas contra la Rectoría; obvio, sin 
consecuencia alguna. (DQ) 
 

FUENTES 
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